

ISSN 2070-9773

КЛИО



№12(216)

декабрь 2024

KLIO



СОДЕРЖАНИЕ

ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

Оконова Л.В. (Элиста). Грамотность населения Калмыцкой степи Астраханской губернии: источниковедческий анализ материалов Всероссийской переписи 1897 г. 13	
Алиева Л.В. (Псков). Организация народной поддержки «своих» в начальный период Первой мировой войны на страницах журнала «Женское дело».....21	
Юшина Д.И. (Москва). Испанские публицистические сочинения времен Войны за испанское наследство как исторический источник..... 27	
Новосельцев Н.Р., Ковалев А.С., Павлова И.П., Аксенова М.Н. (Красноярск). История развития спорта в Красноярске (источниковедческий анализ)..... 32	

ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ

Петров А.Д., Земляничин В.А. (Санкт-Петербург). Изменение традиционной парадигмы развития внешней политики Английского королевства в 1477-1478 гг..... 37	
Козлов А.П., Платова Е.Э. (Санкт-Петербург). Политотделы МТС и совхозов Казахстана в 1933–1934 гг. 45	
Чжоу Дань (Владивосток). Подготовительные курсы Харбинского политехнического института (1920-1955 гг.)..... 52	
Манькин А.С., Родин Д.В. (Москва). Реакция США на советские мирные инициативы в области ядерного разоружения в 1953–1954 гг. 55	
Насибова А.С. кзы (Саратов), Байрамов Г.Ф. оглы (Казань), Намазов Р.Ш. (Санкт-Петербург). «Мягкая сила» как концептуальная основа гуманитарной политики Азербайджана..... 65	
Колесников А.А., Харченко А.Ю. (Санкт-Петербург). Некоторые идеологические аспекты истории российско-турецких отношений..... 70	
Бикернице А. (Далянь, Китай). Эволюция международных инициатив День Земли и День окружающей среды. Изучение через призму нисходящего и восходящего подходов 74	

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

Дауева Т.Т. (Владикавказ). Свадебная обрядность осетин: единство традиционного и нового 83	
Фогель А.С., Воронков С.М. (Самара). Легенда об основании города Ярославля и «медвежий культ» во времена славянской колонизации (II пол. XI в.)..... 88	
Шиханов Н.А. (Элиста). Русско-калмыцкие отношения в период правления Аюки хана 94	
Батыров В.В., Авлиев В.Н., Умгаев С.А. (Элиста). Калмыки в западноевропейских этнических выставках на рубеже XIX века 100	
Лапина И.Ю., Каргапольцев С.Ю. (Санкт-Петербург). Афганистан как геополитическая ось центральноазиатского и ближневосточного направлений во внешней политике Российской Империи.....107	
Гребенщикова Г.А. (Санкт-Петербург). К вопросу о судьбе эскадры вице-адмирала Д.Н. Сенявина в 1808–1810 годах: судовые потери в Англии, Лиссабоне, Тулоне, в Триесте и Венеции.....121	
Каримов Т.Т. (Казань). Межсословные переходы и формирование тюбов в поземельных волостях Приуралья в контексте Генерального межевания в Оренбургской губернии129	
Зиборов Д.М. (Москва). Илийский кризис и позиция Великобритании в 1880 г.: миссия полковника Ч. Д. Гордона 134	

Бажанов Д.А., Коноплёва Е.В. (Санкт-Петербург). Кадровый состав и деятельность священников Черноморского флота в годы Первой мировой войны (август 1914 – февраль 1917 гг.).....	138
Потёмкин И.А. (Москва). В двух столицах: о борьбе с уголовной преступностью в Петрограде и Москве в годы Первой мировой войны (1914 – февраль 1917)	145
Трухин М.А. (Барнаул). Противодействие спекуляции в сибирском регионе в годы НЭПа (1921-1929 гг.)	150
Сидорчук И.В., Данилова С.А. (Санкт-Петербург). «...Напоминает Мольеровского героя»: Ленинградское научно-гигиеническое вегетарианское общество и его стратегия политической адаптации на рубеже 1920–1930-х гг.	154
Башкирева Н.В. (Воронеж). Французские легионеры на территории Белоруссии в середине 1942 – середине 1943 гг.: охранные функции и участие в карательных операциях против партизан.....	164
Вафин М.О. (Хабаровск). Деятельность подразделений НКВД СССР по борьбе с хищениями социалистической собственности и спекуляцией в годы Великой Отечественной войны	170
Филатов А.В. (Ульяновск). Подготовка педагогических кадров в Ульяновском чувашском педагогическом училище им. Яковлева в 1951-1952 учебном году: учебно-воспитательный аспект.....	176
Строгова Е.А. (Якутск). Игрушки Русского Устья	181
Станулевич Н.А. (Санкт-Петербург). Практики использования цветных диапозитивов в экспедиционной фотосъемке второй половины XX в.	184
Лисицына Е.Н. (Южно-Сахалинск). Управленческие кадры нефтяной отрасли Сахалина в исторической литературе и источниках (к постановке проблемы)	190
Костюнина Е.Д. (Москва). Эволюция правового регулирования использования Интернета в электоральных кампаниях в Российской Федерации в 2010-2018 годы.....	194
Базанов М.Р. (Москва). Образ Государственной думы в политической сатире журнала «Сатирикон» 1908–1911 годов.....	200
Лебедева М.С. (Москва). Великая княгиня Ксения Александровна и наследник, цесаревич Николай Александрович (по дневникам 1893–1894 годов)	206

ПЕРСОНАЖИ ИСТОРИИ

Чжан Цзяньцяо (Москва). Тюрколог Ван Сяофу: судьба учёного в истории страны	214
--	-----

ВОПРОСЫ ТЕОРИИ

Мозолева О.С. (Минск, Беларусь). Механизмы деструктивного влияния исторических националистических нарративов на формирование национальной идентичности суверенных государств	222
---	-----

МНЕНИЕ

Галимов А.М., Полторак С.Н. (Санкт-Петербург). К вопросу о расположении Великой Венгрии (часть 1)	230
Лапина И.Ю., Каргапольцев С.Ю. (Санкт-Петербург). Цивилизационные вызовы и системные проблемы отечественного социогенеза. Часть 10.....	240
Литвинов В.П. (Елец). Методология современной исторической науки: мнение туркестановеда	256

CONTENTS

SOURCE STUDIES

Okonova L.V. (Elista). Literacy of the Population of the Kalmyk Steppe of the Astrakhan Province: Source Analysis Materials of the All-Russian Census of 1897.....	13
Alieva L.V. (Pskov). Organization of Popular Support for «Their Own» in the Initial Period of the First World War on the Pages of the Magazine «Zhenskoye Delo»	21
Yushina D.I. (Moscow). Polemical Treatises During the War of the Spanish Succession as a Historical Source.....	27
Novoseltsev N.R., Kovalev A.S., Pavlova I.P., Aksenova M.N. (Krasnoyarsk). The History of Sport Development in Krasnoyarsk (Sources Analyses).....	32

GENERAL HISTORY

Petrov A.D., Zemlyanitsin V.A. (St. Petersburg). The Change in the Traditional Paradigm of the Development of the Foreign Policy of the English Kingdom in 1477-1478.....	37
Kozlov A.P., Platova E.E. (St. Petersburg). Political departments of MTS and state farms of Kazakhstan in 1933-1934	45
Zhou Dan (Vladivostok). Preparatory Courses of Harbin Institute of Technology (1920-1955).....	52
Manykin A.S., Rodin D.V. (Moscow). US Response to Soviet Peace Initiatives in the Field of Nuclear Disarmament in 1953–1954	55
Nasibova A.S. kzy (Saratov), Bayramov H.F. oglu (Kazan), Namazov R.Sh. (St. Petersburg). «Soft Power» as a Conceptual Basis for Azerbaijan's Humanitarian Policy.....	65
Kolesnikov A.A. Kharchenko A.Yu. (St. Petersburg). Some Ideological Aspects of the History of Russian-Turkish Relations.....	70
Bikerniece A. (Dalian, China). The Evolution of Earth Day and Environment Day. Studying Bottom Up and Top Down Global Initiatives.....	74

NATIONAL HISTORY

Daueva T.T. (Vladikavkaz). Ossetian Wedding Observances: Unity of the Traditional and the New .	83
Fogel A.S., Voronkov S.M. (Samara). The Legend of the Founding of the Yaroslavl City and the "Bear Cult" During the Slavic Colonization (2nd half XI century)	88
Shikhanov N.A. (Elista). Russian-Kalmyk Relations During the Reign of Ayuki Khan	94
Batyrov V.V., Avliev V.N., Umgaev S.A. (Elista). Kalmyks in Western European Ethnic Exhibitions at the Turn of XIX Century	100
Lapina I.Yu., Kargapol'tsev S.Yu. (St. Petersburg). Afghanistan as a Geopolitical Axis of the Central Asian and Middle Eastern Directions in the Foreign Policy of the Russian Empire..	107
Grebenshchikova G.A. (St. Petersburg). To the Question of Vice Admiral D.N. Senyavin's Squadron Fate in 1808–1810: Ships' Losses in England, Lisbon, Toulon, Trieste and in Venice	121
Karimov T.T. (Kazan). Inter-class Transitions and the Formation of Tyubs in the Land Volosts of the Urals in the Context of the General Land Survey in the Orenburg Province.....	129
Ziborov D.M. (Moscow). The Ili Crisis and the Position of Great Britain in 1880: the Mission of Colonel Ch. D. Gordon.....	134
Bazhanov D.A., Konoplyova E.V. (St. Petersburg). Personnel and Activities of the Priests of the Black Sea Fleet During the First World War (August 1914 – February 1917).....	138
Potemkin I.A. (Moscow). In Two Capitals: on the Fight Against Criminal Crime in Petrograd and Moscow During the First World War (1914 – February 1917)	145
Trukhin M.A. (Barnaul). Counteracting Speculation in the Siberian Region During the NEP Years (1921–1929).....	150

Sidorchuk I.V., Danilova S.A. (St. Petersburg). "... Resembles Moliere's Hero": The Leningrad Scientific and Hygienic Vegetarian Society and its Strategy of Political Adaptation at the Turn of the 1920s – 1930s	154
Bashkireva N.V. (Voronezh). French Legionnaires on the Territory of Belarus in 1942 – 1943: Security Functions and Participation in Punitive Operations Against Partisans.....	164
Vafin M.O. (Khabarovsk). Activities of the NKVD units of the USSR to combat theft of socialist property and speculation during the Great Patriotic War.....	170
Filatov A.V. (Ulyanovsk). Training of Teaching Staff in Ulyanovsk Chuvash Pedagogical College Named after Yakovlev in the 1951-1952 Academic Year: Educational Aspect.....	176
Strogova E.A. (Yakutsk). Toys of the Russkoe Ustye.....	181
Stanulevich N.A. (St. Petersburg). Practices of Using Colour Transparencies in Expedition Photography in the Second Half of the Twentieth Century	184
Lisitsina E.N. (Yuzhno-Sakhalinsk). Managerial Personnel of the Sakhalin Oil Industry in Historical Literature and Sources (to Pose the Problem).....	190
Kostyunina E.D. (Moscow). Evolution of legal regulation of Internet use in electoral campaigns in the Russian Federation in 2010-2018	194
Bazanov M.R. (Moscow). The Image of the State Duma in the Political Satire of the "Satirikon" Magazine in 1908–1911	200
Lebedeva M.S. (Moscow). Grand Duchess Ksenia Aleksandrovna and Heir Tsesarevich Nicholas Aleksandrovich according to Diaries of 1893–1894	206

CHARACTERS OF HISTORY

Zhang Jiangqiao (Moscow). Turkic Scholar Wang Xiaofu: the Fate of a Scholar in the History of the Country.....	214
---	-----

THEORY ISSUES

Mozoleva O.S. (Minsk, Republic of Belarus). Mechanisms of Destructive Influence of Historical Nationalist Narratives on the Formation of National Identity of Sovereign States	222
---	-----

OPINION

Galimov A.M., Poltorak S.N. (St. Petersburg). On the Question of the Location of Great Hungary (Part 1)	230
Lapina I.Yu., Kargapol'tsev S.Yu. (St. Petersburg). Civilization Challenges and Systemic Problems of Domestic Sociogenesis. Part 10	240
Litvinov V.P. (Yelets). Methodology of Modern Historical Science: the Opinion of a Turkestan Scholar	256